

# La Comisión Comahue del Instituto Argentino de Recursos Hídricos



AFORO DE CAUDALES PARA EVALUAR LA EFICIENCIA DE APLICACIÓN DEL RIEGO DESTINADO AL MEJOR USO DEL AGUA.

Preocupados por los problemas asociados al uso de agua y el ambiente, un grupo de Profesionales de las Provincias de Río Negro y Neuquén, se convocaron con la inquietud de conformar la Comisión Regional Comahue del Instituto Argentino de Recursos Hídricos dada la importancia que presentan estos recursos en materia de uso, preservación, conflictos, acceso, degradación, administración y manejo para la región.

El Instituto, cuya sede central está en Buenos Aires, se constituye en el año 1984 como una asociación civil sin fines de lucro que tiene por objetivo básico promover el uso múltiple, racional y con sentido social de los recursos hídricos, asegurando su preservación, como uno de los medios para acceder

al desarrollo nacional, defender la calidad de vida de los habitantes y propender el logro del bien común. Entre sus propósitos se encuentran también la difusión de trabajos, la realización de reuniones científicas y técnicas, y la publicación de boletines, revistas y libros sobre distintos temas de la especialidad. Asimismo, organiza cursos especializados en colaboración con universidades e impulsa la vinculación e intercambio entre personas e instituciones relacionadas con los recursos hídricos, tanto en el país como en el extranjero.

La comisión está conformada por profesionales relacionados con los Recursos Hídricos desde diversos campos y enfoques. Actualmente se están realizando reuniones periódicas con el fin de avanzar en las propuestas de



**ING. FEDERICO HORNE, PHD**

*Ingeniero Agrónomo Universidad Nacional del Sur  
Profesor Titular Regular área  
Recursos Hidráulicos UNComahue  
Magister en Planificación de los Recursos Hídricos  
(CIDIAT Venezuela)  
Director Instituto de Tierras Agua y Medioambiente,  
Universidad Nacional del Comahue*

alternativas que permitan alcanzar un mejor uso del agua y programar actividades para lograrlo.

Han surgido entre otros, los temas de análisis como:

- Uso inadecuado de los Recursos Hídricos, mezcla agua natural con aguas grises;
- Agua para riego: deterioro de infraestructura, eficiencia en la aplicación, funcionamiento de los consorcios, pérdida de área productiva;
- Problemática “petróleo y fruticultura”;
- Revisión de los aprovechamientos hidroeléctricos, análisis de la oferta y demanda futura en las cuencas, variaciones climáticas, regulaciones y concesiones;
- Calidad de los recursos hídricos: superficial

y subterráneo;

- Límite entre dominio público y privado, marco jurídico;
- Problemática del agua urbana potable, saneamiento y disposición de efluentes;
- Manejo aluvional, infraestructuras urbanas inadecuadas y deficientes;
- Dominio hídrico (el agua como propiedad).

El Instituto de Tierras, Agua y Medio Ambiente (ITAMA) perteneciente a la Universidad del Comahue promueve y facilita el lugar físico a estos encuentros.

### ACTIVIDADES RECIENTES

Se ha establecido un programa de invitaciones a referentes y responsables de la ad-

ministración de los recursos hídricos, en el cual se discuten alternativas para su mejor uso. Asimismo, se ha vinculado esta actividad con las disertaciones y debate del “Café Jurídico”, eventos organizados por el Colegio de Abogados de Neuquén, conjugando las componentes legales y técnicas de los problemas.

Así, consideramos que la Comisión Comahue puede contribuir desde una mirada científica-tecnológica-jurídica a promover soluciones a los grandes problemas inherentes al uso de agua de la región, recurso esencial para el desarrollo económico, y el bienestar social. ●